
 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 

SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL - SMDS 

CONSELHO MUNICIPAL DO IDOSO – COMUI 

 
 

1 
 

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

ATA Nº. 32/2023 2 

(Plenária presencial) 3 

Aos dez dias do mês de outubro de dois mil e vinte três, às quatorze horas, reuniram-se para 4 

Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto Alegre, na 5 

sede da Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social – SMDS, Avenida João Pessoa, 6 

1105 – Bairro Azenha – Porto Alegre-RS, sob a Presidência de NELI MIOTTO e RUY 7 

PEDRO BARATZ RIBEIRO, com a presença dos: 8 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL  9 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal; Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 10 

Grande do Sul; Roselaine Aguirre, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos Necessitados 11 

– SPAAN; Ana Beatriz da Silva Freitas e Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade 12 

Espírita Maria de Nazaré; Silveth dos Santos Lima, Parceiros Voluntários; Raquel Souza 13 

Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP; Elisiane Albuquerque, 14 

Asilo Padre Cacique; e Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade. 15 

CONSELHEIROS DO GOVERNO  16 

Elisa Waquil, Coordenadoria do Idoso/SMDS; Maria da Graça Furtado, Fundação de 17 

Assistência Social e Cidadania – Fasc; Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria 18 

Municipal da Fazenda – SMF; Diego Rojas, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e 19 

Juventude – Smelj; Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal da Cultura e Economia 20 

Criativa – SMCEC; e Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 21 

Governança Local – SMGOV.  22 

JUSTIFICATIVA DE AUSÊNCIA: 23 

Carla Schwanke, IGG PUCRS.  24 

DEMAIS PRESENTES  25 

Luiz Henrique Frota, Administrativo Comui/SMDS; Daniel Teixeira Canti, Assetec/SMDS; 26 

e Patrícia Costa, Taquígrafa – TG Taquigrafia.  27 

Após a conferência de quorum foram iniciados os trabalhos da Ordem do Dia. 28 

- ABERTURA, APRECIAÇÃO DE ATA E PAUTA:  29 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Vamos abrir? Agora já temos quorum. 30 

Boa tarde a todas, a todos. Nós vamos primeiro aprovar as nossas Atas 25 e 28, que para mim 31 

estão ok. Não sei se para vocês está tudo certo. Ok? Aprovamos? Então, APROVADAS AS 32 
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ATAS 25 E 28. A pauta, a gente estava fazendo os ajustes da pauta, enquanto esperávamos a 33 

chegada dos Conselheiros, ajustamos e não sei se alguém tem outra pauta a acrescentar. Não? 34 

Então, está ok. Vamos para a Câmara de Registros. 35 

- CÂMARA DE REGISTROS: INFORMES. 36 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Só gostaria de passar que na reunião 37 

passa a reunião falou sobre a Rainha do Lar. Então, ela está registrada com o número 216. Só 38 

faltou o número do cadastro, foi aprovada. Esta semana nós íamos falar com a Rede Cidadã, 39 

tentamos agendar e não conseguimos, apesar de que a gente já deu uma olhada no estatuto e 40 

achamos que não vai dar para registrar da forma que está. Mas a gente gostaria de ouvir e até 41 

orientar se eles querem se registrar, o que precisam fazer. Era isso. Neli Miotto, Bancos 42 

Sociais do Rio Grande do Sul: Então, a Câmara de Projetos. 43 

- CÂMARA DE PROJETOS: IRMANDADE SANTA CASA DE MISERICÓRDIA (SEI 44 

21.0.000055722-3). 45 

Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: Nós temos três, 46 

eu apresento dois e a Graça apresenta um. É da Santa Casa, os dois são. Neste primeiro a 47 

Santa casa apresenta um ofício, onde ela pede ajuste, pede a inclusão de alguns itens do 48 

projeto que não constavam, quando ela apresentou o projeto 2021. E também pede uma 49 

atualização de valores dos itens, porque o projeto foi apresentado em 2021, mas a recém está 50 

saindo o termo. Então, o que ela botou em 2021 não é o que está valendo hoje. Então, ela pede 51 

esse ajuste, a atualização de itens dos valores e pede a inclusão. A inclusão de itens no projeto 52 

somam R$ 1.279.989,67. Então, a minha pergunta, a gente analisou e tudo mais, a comissão é 53 

de parecer favorável, mas eu levanto duas questões: o projeto do fundo, a carta, é no valor de 54 

R$ 4.298.424,23, mas ela tem uma contrapartida da própria entidade de R$ 5.887.298,97. 55 

Então, mesmo ela apresentando esse 1 milhão, entendo que esse 1 milhão ficaria na parte da 56 

contrapartida deles, porque o valor fecha os R$ 4.298.434,23. E ela pede uma atualização de 57 

valores, que somam R$ 79.973,03. A comissão é de parecer favorável, mas entende que tanto 58 

a inclusão e a atualização devem se limitar ao valor atualizado no certificado e na resolução. 59 

Mas não vai alterar, não altera o objeto, mas ela pede essa inclusão. Como ela pede 4 milhões 60 

e 4 milhões é o que foi aprovado. O projeto inicial é esse da carta, mas ela tem uma 61 

contrapartida dela, a menos que ela limite aos 6 milhões dela, mas também não entendi. Ruy 62 

Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Isso não está muito claro. Sônia Rejane dos 63 

Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: Mas é o que pede, no pedido não 64 
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fica claro, só diz que como o termo de fomento, aí ela pede a inclusão daqueles itens que não 65 

constam no projeto, porque o projeto veio exatamente nos 4 milhões. Neli Miotto, Bancos 66 

Sociais do Rio Grande do Sul: Sim, quando aprova o projeto vem o valor que está no 67 

orçamento, tudo que for acrescentado precisa... Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria 68 

Municipal da Fazenda - SMF: Esse é um nó ainda para mim, porque a carta é de 2021. Ela 69 

está válida por 24 meses, mas por que ela não pediu essa adequação para a gestora de 70 

parcerias? Porque o termo de fomento está sendo elaborado e vai ser assinado. Neli Miotto, 71 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Antes nós tínhamos uma orientação da gestão de 72 

parcerias, recordem o exemplo da minha instituição, que pediram para alterar em função do 73 

custo de lanche, porque hoje a gestora de parcerias não tem o entendimento de qualquer coisa 74 

que seja um acréscimo ela possa assinar. O Leandro tinha outra entidade e agora está voltando 75 

tudo. Voltou para a Câmara de Projetos para fazer a análise novamente. Sônia Rejane dos 76 

Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: Mas como ela pede para incluir 1 77 

milhão e a contrapartida dela é de 6 milhões, só se esse 1 milhão vai ficar na contrapartida. 78 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Acho que não! Sônia Rejane dos 79 

Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: Mas ela diz ali... Eleonora 80 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas se ela fosse incluída na contrapartida não iria 81 

pedir. Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: Bom, ou 82 

a gente faz uma reunião com a Santa Casa, mas em princípio, se ela se limitar aos 4 milhões. 83 

Ela não diz – Ah, vou comprar caneta! Ela diz que é inclusão de itens, ela diz no ofício que 84 

quer incluir itens que não constavam no projeto e quer autorização para comprar itens que 85 

estavam no projeto, que eram valor A e agora é um valor B. Carlos Fernando Simões Filho, 86 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Mas tudo que ela ia fazer e 87 

acrescentou agora, a soma dá o que ela captou ou captará? Ou passa? Sônia Rejane dos 88 

Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: Mas ela tem contrapartida, a 89 

menos que a gente diga que a resolução, esse 1 milhão, essa diferença, que vai sair da 90 

contrapartida. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local 91 

– SMGOV: Mas se ultrapassar o valor da captação é de responsabilidade da entidade e deu. 92 

Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: Mas é isso que 93 

está no nosso parecer. Considerando que não há alteração no objeto e que a inclusão de itens e 94 

a atualização devem se limitar ao valor aprovado na resolução e no certificado. Neli Miotto, 95 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Mas é isso que está na carta de captação. Para mim 96 
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ela pediu para incluir e esqueceu de alterar o valor ali. Anete Maria Nunes de Oliveira, 97 

Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Eu não entendi, isso aí é para um novo termo de 98 

fomento que eles vão assinar. O termo já está em andamento? Sônia Rejane dos Santos 99 

Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: Não! Ela apresenta o projeto e foi 100 

aprovado o projeto, e mais o certificado, e com a resolução, aprovamos os 4 milhões, que é o 101 

que ela vai captar junto ao fundo, mas ela tem uma contrapartida de 6 milhões, que ao total 102 

somam 5 milhões, que somam lá os 9 milhões. Certo? Só que ela vai fazer agora o termo. 103 

Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: É um termo e nesse 104 

termo, que eu não sei que valor é o termo... Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria 105 

Municipal da Fazenda - SMF: Ela não diz isso no projeto. [Falas concomitantes]. Anete 106 

Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: O que eu sabia é que 107 

sempre que a gente apresenta um pedido de inclusão, tu tens que dizer de onde sai esse valor. 108 

Então, de onde ela reduziu para incluir esse? Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria 109 

Municipal da Fazenda - SMF: Ela não vai reduzir, porque ela tem uma contrapartida. Anete 110 

Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Mas o valor do fundo. 111 

Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: Permanece, 112 

não altera. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ela esqueceu de alterar o 113 

valor total, pode ter certeza disso. Pode chamar a Rossana para uma reunião, tu podes ter 114 

certeza, porque era a Fabi que fazia os projetos e saiu e ela me liga muitas vezes dizendo que 115 

tem dúvidas. Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: 116 

Então, não vamos votar este e a gente agenda uma reunião com ela. Maria da Graça 117 

Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – Fasc: Podemos agendar para terça-118 

feira que vem. Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: 119 

Sim. A gente chama ela. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: E o outro 120 

processo? 121 

- CÂMARA DE PROJETOS: IRMANDADE SANTA CASA DE MISERICÓRDIA (SEI 122 

23.0.000003534-0). 123 

Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: O outro 124 

processo também é da Santa Casa. Este também, só que ela tem uma carta de captação no 125 

valor de R$ 1.207.000,00 e pede... Aí sim, sai do valor A e entra no valor B. Aí ela quer 126 

autorização para comprar no valor atual de mercado, considerando o tempo passado. É 127 

atualização de valores. A comissão é de parecer favorável à atualização dentro do plano de 128 
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trabalho. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Alguma consideração a cerca 129 

deste processo? Não? Vamos á votação, então. Quem aprova? APROVADO POR 130 

UNANIMIDADE. Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - 131 

SMF: O outro a Graça vai passar. 132 

- CÂMARA DE PROJETOS: ASSOCIAÇÃO COMUNITÁRIA DO CAMPO DA 133 

TUCA – ACCAT: (SEI 23.0.0000122257-0). 134 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – Fasc: Este é da 135 

Associação Comunitária do Campo da Tuca. É o projeto do grupo de convivência, no valor de 136 

R$ 50.942,35, retenção de 5%. Esse projeto já tinha sido encaminhado. Nós fizemos reunião 137 

com a associação, a gente conversou. Então, veio, a associação respondeu aos nossos 138 

questionamentos, só que abriram outro SEI. Então, o Luiz Henrique vai vincular os dois SEI. 139 

Da análise, o projeto visa a captação de recursos para a manutenção e ampliação das 140 

atividades proporcionadas ao Grupo de Convivência Trocando Ideias, situado no Bairro 141 

Partenon. Serão beneficiadas 250 pessoas idosas que se encontram em situação de 142 

vulnerabilidade e em riscos sociais, domiciliados no Campo da Tuca (Vila São João e 143 

arredores). O projeto terá duração de 24 meses e os investimentos serão destinados para 144 

contratação de assistente social, responsável pelo processo de cadastramento, inscrição dos 145 

participantes nas atividades previstas no projeto. Realizar o atendimento às pessoas idosas e 146 

seus familiares para a análise da situação socioeconômica, visando o acesso ao benefício de 147 

cesta básica. Realizar visitas domiciliares e acompanhar a participação dos idosos nas 148 

atividades. Contratação de professor de educação física, responsável pela execução das 149 

oficinas de atividade física. Contratação de oficineiro para oficina de artesanato, responsável 150 

pela execução da oficina de artesanato, modalidade de grande interesse dos idosos, 151 

considerando a possibilidade de ampliação da renda familiar da venda dos objetos produzidos. 152 

Contratação de um [Inaudível] artístico, responsável pelos grupos de dança, teatro e música. 153 

Contratação de produtor cultural, responsável pela organização da agenda cultural do grupo 154 

de convivência, visando aceso dos idosos em espetáculos culturais, cinemas, museus, teatros, 155 

parques, festas comemorativas e em outros espaços públicos e privados. Contratação de 156 

monitor, responsável pelo acompanhamento aos idosos nas atividades realizadas no projeto, 157 

colaborando com a organização dos espaços e realizando o apoio às ações externas. 158 

Contratação de coordenador geral, responsável pela coordenação geral do projeto, do 159 

gerenciamento junto à equipe de profissionais, envolvido direto e indiretamente. Contratação 160 
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de assistente administrativo, organização e apoio às ações administrativas da secretaria da 161 

instituição. Aquisição de alimentação, lanche e cesta básica, alimentação ofertada aos idosos 162 

nas atividades de passeios, o lanche é oferecido durante as atividades semanais executadas na 163 

entidade e a cesta básica é entregue aos idosos e familiares, avaliados pela assistente social de 164 

segurança alimentar. Aquisição de material de consumo e permanente, previsto no projeto 165 

para subsidiar as atividades propostas. Serviço de transporte, passeios na Cidade de Porto 166 

Alegre e passeios intermunicipais. Além das atividades previstas no projeto, ações 167 

intergeracionais, atividades de recreação e lazer, oficinas de inclusão digital, oficinas 168 

educativas sobre o para de envelhecimento, com temas sobre saúde, políticas públicas e 169 

direitos sociais envolvendo outros serviços do território da cidade, com vista à [Inaudível] e 170 

famílias do Campo da Tuca. Parecer: considerando a importância da oferta e manutenção de 171 

espaços de proteção e promoção das pessoas idosas e seus familiares que vivem em situação 172 

de vulnerabilidade e em riscos sociais, esta câmara apresenta parecer favorável ao projeto do 173 

Núcleo de convivência da ACCAT, tendo em vista a diversidade de ações culturais, físicas, 174 

sociais e educativas apresentadas. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: 175 

Alguma consideração ou observação? Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria 176 

Municipal de Governança Local – SMGOV: Excelente. Neli Miotto, Bancos Sociais do 177 

Rio Grande do Sul: Então, vamos à votação. Quem aprova? APROVADO POR 178 

UNANIMIDADE. Agora a Câmara de Comunicação. Nenhuma pauta? Ok! Então, Câmara 179 

de Assessoramento. 180 

- CÂMARA DE ASSESSORAMENTO: EDITAL ELEIÇÕES DO FÓRUM. 181 

Bom, nós estávamos reunidos com a Comissão Eleitoral do Fórum às 13 horas aqui para fazer 182 

os ajustes no calendário. Então, possivelmente, na próxima terça-feira vai vir edital de 183 

eleições do Fórum e do pleno para aprovação. Então, na próxima plenária eu vou solicitar que 184 

a gente faça isso presencialmente, porque como são dois editais eu acho importante que a 185 

gente olhe os editais de forma presencial. o pessoa da Comissão Eleitoral do Fórum também 186 

vai estar para nos apresentar o edital. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência 187 

Social e Cidadania – Fasc: São dois editais? Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande 188 

do Sul: Não, é só o do pleno que passa, o do Fórum não passa. Anete Maria Nunes de 189 

Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Este ano são dois. Elisiane Albuquerque, 190 

Asilo Padre Cacique: É que tem a eleição do Fórum. Roselaine Aguirre, Sociedade Porto-191 

alegrense de Auxílio aos Necessitados – Spaan: Sim, agora vai ter que fazer. Então, vão ser 192 
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as duas eleições juntas, a do Comui vai passar pelo pleno para ser aprovado. E da eleição do 193 

Fórum não tem necessidade de passar pelo pleno. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 194 

Grande do Sul: Isso mesmo, eu que confundi, são duas coisas diferentes. Mas, então, vem 195 

para a submissão do pleno do edita do Comui na próxima plenária. [Falas concomitantes]. É 196 

um edital eleitoral, não... Melhor, regimento eleitoral, vamos colocar assim. Anete Maria 197 

Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Poderia encaminhar isso para 198 

todos antes, para a gente poder ler. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: É a 199 

Comissão Eleitoral que quer apresentar ao Comui, não é a Rose, é a Comissão Eleitoral. 200 

Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Tudo bem, mas ela 201 

não pode apresentar online? Eu circulei 15 minutos até achar um lugar. Eleonora Kehles 202 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Pois é, essa questão, quando tem Comui... Anete Maria 203 

Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: A Casa dos Conselhos está 204 

assim! Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Pois é, a gente teria que ter vagas 205 

nos dias de plenária porque é a Casa dos Conselhos. Maria da Graça Furtado, Fundação de 206 

Assistência Social e Cidadania – Fasc: Eu e a Ana conseguimos. [Falas concomitantes]. 207 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Como a gente pode encaminhar isso? 208 

Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: 209 

Quando o Comui era na Leonardo Truda todos pagavam estacionamento. [Falas 210 

concomitantes]. Sim, todos pagavam estacionamento! Pessoal, olha só, eu vou dizer o que eu 211 

já disse antes da plenária, na reunião que a gente estava com o pessoal do Fórum de 212 

Entidades, esse tipo de pauta aí a gente não vai ganhar nunca. Nós vamos ter que vir no 213 

Comui? Vamos ter que vir. Aquilo ali não é uma Casa de Conselhos, aquilo ali é um auditório 214 

na parte de cima, só isso, não é uma Casa de Conselhos. Eleonora Kehles Spinato, Clube de 215 

Mães Cristal: Mas ela foi cedida... Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal 216 

de Governança Local – SMGOV: Ela foi inaugurada com um nome errado, porque não é. 217 

Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Desculpa, mas o termo de cessão é que define 218 

isso. Aquilo ali e uma casa do Governo do Estado, que é uma casa tombada, inclusive, e foi 219 

cedido com essa finalidade e nenhuma outra. Entende? Carlos Fernando Simões Filho, 220 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Ah, então, tem que fazer uma 221 

denúncia. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Pode-se fazer uma denúncia sim... 222 

[Falas concomitantes]. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 223 

Governança Local – SMGOV: É só um auditório! Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 224 



 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 

SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL - SMDS 

CONSELHO MUNICIPAL DO IDOSO – COMUI 

 
 

8 
 

Amizade: O problema é que tem pessoas que decidem, dão uma interpretação de que é só um 225 

auditório. Não é, é a Casa dos Conselhos!ccf Desde que aquilo ali foi colocado, pelo falecido 226 

César Busatto, tem pessoas de prova aqui, é só um auditório que é para conselhos. Ruy Pedro 227 

Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Embaixo tem o escritório dos conselhos, que fazia, 228 

inclusive, a agenda. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança 229 

Local – SMGOV: Tem uma senhora que continua fazendo essa agenda, está lá ainda, só. 230 

[Falas concomitantes]. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Pessoal, vamos 231 

avançar, nós já começamos tarde aguardando quorum, a pauta está curta hoje. Por favor! 232 

Vamos avançar? Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança 233 

Local – SMGOV: Eu acho que esta discussão não é daqui, não é de Comui. Elisiane 234 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Claro que é! Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 235 

Amizade: Mas é do nosso interesse. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal 236 

de Governança Local – SMGOV: Não está na pauta! Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 237 

Grande do Sul: Eu acho que precisa sair algum tipo de manifestação, ok, que saia e se 238 

encaminhe a quem for de direito essa manifestação. É aquilo que eu já disse para a Eleonora 239 

anteriormente, essa é uma pauta que não adianta a gente trazer, porque a gente não consegue 240 

definir nada aqui, a gente precisa encaminhar adiante. Se tem que encaminhar para o 241 

Secretário, para a SMGOV... Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 242 

Governança Local – SMGOV: Mas como é que a gente ia na plenária do Comui de 2000 a 243 

2019? Como? Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Simões, não é porque 244 

uma coisa era daquele jeito que ela nunca vai mudar! [Falas concomitantes]. Bom, sobre a 245 

Casa dos Conselhos, se todos estão de acordo vamos fazer isso por escrito encaminhamos a 246 

órgãos superiores. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança 247 

Local – SMGOV: Neli, nós vamos fazer a defesa do conforto de Conselheiros do Comui ou 248 

nós somos Conselheiros da pessoa idosa e defendemos a causa da pessoa idosa? Maria da 249 

Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – Fasc: Pessoal, eu acho que 250 

não tem nada a ver isso. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 251 

Governança Local – SMGOV: Não, se eu Conselheiro não tenho um lugar para estacionar? 252 

Por favor! [Falas concomitantes]. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Isso é 253 

uma definição que nós vamos colocar em pauta depois, primeiro vamos terminar a nossa 254 

pauta. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Gente, isso 255 

foi uma colocação e uma pergunta... Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal 256 
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de Governança Local – SMGOV: Ok, e eu tenho a minha opinião. Com licença, Anete! Eu 257 

tenho uma opinião, tá bom? Ou tu mandas aqui? Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade 258 

Espírita Maria de Nazaré: Mas não precisa falar dessa forma! Carlos Fernando Simões 259 

Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Claro que posso, tu fala 260 

também! Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Eu 261 

perguntei de maneira educada, só coloquei a questão. Carlos Fernando Simões Filho, 262 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Eu também sou educado. Ruy 263 

Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: É isso aí que atrasa as reuniões, por isso que as 264 

reuniões ficam cumpridas mesmo com pautas curtas. Isso não está na pauta! Carlos 265 

Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Mas 266 

quem foi que começou a discutir estacionamento? Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 267 

Grande do Sul: Deu! Pessoal, chega! Vamos para o final, os informes. 268 

- INFORMES:       269 

 Olha só, temos uma apresentação do Comui. Na próxima segunda-feira nós teremos uma 270 

apresentação, dia 16, às 14 horas, para as entidades, para o Fórum das Entidades. Por que o 271 

Comui está fazendo essa apresentação? Para a gente deixar claro a todas as entidades o 272 

trabalho que é desenvolvido pelo Conselho, para que elas possam se candidatar cientes do 273 

trabalho que precisam executar. Então, faremos essa apresentação no dia 16, às 14 horas, na 274 

Casa dos Conselhos. E aí sim, eu acho que a questão do estacionamento... E eu não vou deixar 275 

ninguém falar agora, porque eu vou ser autoritária. Aí sim a questão do estacionamento vai 276 

pesar. Por quê? Porque nós temos muitos idosos representantes das entidades, que estão no 277 

Fórum e que não vão conseguir procurar lugar para estacionar para se deslocarem. Então, sim 278 

esse assunto vai pesar dentro do espaço, principalmente do Fórum das Entidades, que é onde a 279 

gente tem muitos idosos com mobilidade reduzida. Eleonora Kehles Spinato, Clube de 280 

Mães Cristal: Eu acho que temos que pedir que ao menos um representante de cada Câmara 281 

esteja na apresentação, porque podem surgir perguntas sobre a câmara, alguma coisa assim. É 282 

importante um de cada câmara elo menos Maria da Graça Furtado, Fundação de 283 

Assistência Social e Cidadania – Fasc: Mas como está a programação para isso, como é que 284 

vai ser o método de apresentação? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Um 285 

Power Point, onde a gente vai falando, como da outra vez. Neli Miotto, Bancos Sociais do 286 

Rio Grande do Sul: O Comui tem uma apresentação e aí a gente vai mostrando todo o 287 

processo do Comui. É importante que um representante de cada câmara esteja presente para 288 
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que possa apresentar sua câmara, o seu trabalho. Maria da Graça Furtado, Fundação de 289 

Assistência Social e Cidadania – Fasc: E o Fundo? Eleonora Kehles Spinato, Clube de 290 

Mães Cristal: Não vai ser desta vez, vai ser em outra, só sobre o Conselho, porque é muita 291 

informação para ser em uma plenária só.  Primeira coisa é conhecer o Comui. Maria da 292 

Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – Fasc: Mas as entidades não 293 

conhecem o processo do Comui? Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Não! 294 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – Fasc: Não? 295 

Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Já foi apresentado, em toda eleição é feito 296 

isso. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Trocam muito as pessoas. Neli 297 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Tem muitas pessoas novas, tem entidades 298 

novas. [Falas concomitantes]. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Eu gostaria de 299 

deixar só uma sugestão. Tem o Plenarinho, eu acho que poderia ser utilizado para uma 300 

reunião dessa natureza e lá tem estacionamento. Então, a gente fica fixado nas coisas, por 301 

exemplo, como criar,que não funciona, e esquece que a gente tem alternativas. Elisiane 302 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Boa sugestão! Carlos Fernando Simões Filho, 303 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Boa, Seu Ruy! Neli Miotto, 304 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Mas agora a gente já tem a reserva ali, está 305 

confirmado. Então, neste momento a gente vai acatar o que o Fórum encaminhou. Eleonora 306 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: E é importante o Comui e o Fórum se apropriarem 307 

desse espaço, é importante ser usado ali, justamente para isso... [Falas concomitantes]. Neli 308 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ok, não vamos retomar a discussão. Então, 309 

era esse o informe. Vamos ao próximo assunto, por favor. Saiu uma legislação pedindo para 310 

alterar o nome “idoso” para “pessoa idosa”. Então, para que a gente não tenha que alterar 311 

todas as nossas leis, acho importante a gente fazer uma publicação de uma resolução, dizendo 312 

que como é só a nomenclatura, que de agora em diante a gente passe a usar o termo “pessoa 313 

idosa” ao invés de usar o termo “idoso”. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Seria 314 

uma orientação. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: É uma lei. Maria da 315 

Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – Fasc: É da Conferência 316 

Nacional. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: A gente só acata uma 317 

definição da lei. Então, o que é importante? Que na resolução que vai sair conste o artigo da 318 

lei que trata da alteração da nomenclatura. Maria da Graça Furtado, Fundação de 319 

Assistência Social e Cidadania – Fasc: Tem que mudar... [Falas concomitantes]. Neli 320 
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Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Sim, vai mudar também, vai ser Conselho 321 

Municipal da Pessoa Idosa. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: O nosso 322 

estatuto vai ter que ser todo alterado. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Eu não 323 

sei se não tem que sair uma lei o Município. O melhor é consultar a Procuradoria. Carlos 324 

Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Isso já 325 

está na Câmara desde 2021. Gradativamente, os vereadores vão aprovando as atualizações dos 326 

Conselhos Municipais, o Cmas já foi e teve mudanças bem significativas, SMS, CME e 327 

vários. Vai chegar o momento do Comui, do CMDCA e de todos os outros. É uma 328 

recomposição das secretarias, porque teve duas reformas administrativas e a nomenclatura 329 

também de Comui. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Vamos virar Comupi? 330 

[Risos]. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – 331 

SMGOV: Conselho Municipal da Pessoa Idosa que vai virar, já está lá o projeto lei. 332 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: O que é de alteração de lei não nos 333 

interessa, nós não queremos alterar a lei. Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria 334 

Municipal da Fazenda - SMF: Mas tem que alterar, senão não vai alterar nada internamente. 335 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: É uma alteração no estatuto. Coui Tem 336 

uma lei federal que determina que seja alterado, tudo bem. Agora, precisa ser regulamentada 337 

no Município através de uma lei. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 338 

Governança Local – SMGOV: Que é o que está na Câmara de Vereadores. Eleonora 339 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eles podem fazer uma lei pedindo que regulamente 340 

tudo isso aí, não fazer a varredura em toda lei, que é essa a intenção. Neli Miotto, Bancos 341 

Sociais do Rio Grande do Sul: Não, nós só falamos na nomenclatura. Eleonora Kehles 342 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Não, não faz essa cara, porque tu sabe muito bem que 343 

querem fazer mais coisas, todo mundo sabe, Simões! Carlos Fernando Simões Filho, 344 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Eleonora... Eleonora Kehles 345 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Não, não vem, os próprios vereadores nos dizem isso. Não 346 

adianta fazer essa cara assim. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 347 

Governança Local – SMGOV: Então, traz o que os vereadores estão te dizendo para o 348 

pleno, senão é fofoca. O que eu sei como técnico da Prefeitura é: o projeto que esta Secretaria 349 

de Desenvolvimento Social fez em 2021 foi a reconfiguração das secretarias de Porto Alegre 350 

a partir da segunda reforma administrativa, a primeira em 02/01/2017, a segunda em 351 

02/01/2021. Terminou! O Comui continua com as suas 10 cadeiras, o CMDCA continua com 352 
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as suas 14 cadeiras. Não existe varredura nesses dois conselhos, a não ser que os teus 353 

vereadores tenham a informação. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Não 354 

são meus, no meu partido eles não fazem isso. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: 355 

Estão falando em estrutura administrativa, nós estamos falando em nomenclatura obrigatória a 356 

ser alterada. Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de Governança Local – 357 

SMGOV: Mas é isso. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Nós estamos 358 

falando coisas diferentes, nós estamos falando da alteração na nomenclatura, que precisa vir 359 

um decreto municipal para acatar a lei. É isso! Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria 360 

Municipal da Fazenda - SMF: Então, eu sugiro que o Conselho faça uma consulta para a 361 

Procuradoria da Secretaria de Desenvolvimento Social perguntando como é que se encaminha 362 

essa alteração da nomenclatura, baseada na lei federal tal e tal. Deu, vão dizer e a gente 363 

resolve. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – Fasc: 364 

Boa! Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ok. Então, vamos fazer uma 365 

consulta à Procuradoria [Falas concomitantes]. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade 366 

Espírita Maria de Nazaré: Gente, deixa para a próxima gestão. Neli Miotto, Bancos Sociais 367 

do Rio Grande do Sul: A gente pede a orientação de uso da nova nomenclatura. Era isso? 368 

Pessoal, a programação do mês da pessoa idosa, nós temos ainda alguns eventos que vão 369 

acontecer. Nós temos dia 24, pela manhã, na PUC, o Comui precisa mandar um representante. 370 

É uma terça-feira. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Me manda o que é que eu 371 

vou. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Eu vou lhe encaminhar o convite. 372 

Também teremos na PUC a 20ª Edição dos Jogos Municipais da Pessoa Idosa, no dia 22, 373 

domingo. Se alguém quiser representar o Conselho fique bem à vontade. Vou colocar no 374 

nosso grupo. E vencemos a pauta, era o que tínhamos aqui. Não sei se mais alguém tem algo a 375 

colocar? Não? Então, espero a todos na semana que vem aqui.   376 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho Municipal do 377 

Idoso, às 16h15min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia Costa, sob o Registro nº 378 

225257/2003 – FEPLAM, prevalecendo o princípio da presunção de veracidade.  379 


